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上月廿九日(星期三)出版的第十三期《澳門特別行政區公
報》刊登行政長官賀一誠的第48/2023號批示，以臨時定期委任
方式，委任廿九名公務人員在橫琴粵澳深度合作區執行委員會
或其工作機構擔任職務，自本月一日起為期兩年，期間有關人員
的每月報酬相等於其本身在政府的官職或原職位的報酬，再加
上一份「特別補助」。根據有關批示的附表，有關「特別補助」分為
一百五十點、二百點、二百五十點及三百點，按現時公職每點薪
酬點對應澳門元九十一元計，即13650元、18200元、22750元
及27300元。經過計算後，廿九名公務人員每月收取的「特別補
助」合共6350薪俸點，兩年(按十四個月糧計)的總金額為澳門元
161,798,00元(一千六百多萬)。

上述消息見街後，觀乎過去一個星期的社會動態，似乎對此
並未有太大迴響及討論，作出有關決定的行政長官亦沒有就此決
定作出補助或接受倘有的提問。而報章或時事峰煙節目亦似乎沒
有太大的探討，僅在社交媒體有零聲的討論，且方向亦僅以羨慕、
「葡萄公務人員」為主，亦有媒體作者認為，以「特別補助」取代以
往對「外派」公務人員的「日津貼」方式，已經替公帑節省不少。

平情而論，澳門與橫琴粵澳深度合作區在地理位置上有一
定的遠距離，而且要有關公務人員放下手上原有的工作，前往深
合區新的環境從事新且複雜的工作(按：除了本身的工作挑戰外，
還要適應與內地公務員長期工作及磨合)，可謂是坊間戲稱的「開
荒牛」，故獲發有關「特別補助」，相信亦是政府對有關「外派」公務
人員的考慮及照顧。然而，澳門政府對橫琴粵澳深合區投放這麼
多人力、物力、財力，肯定增加了公帑的開支，對本澳產業發展多
元化是否有實質的幫助，就需要時日的驗證了。

黑暗與死亡，最容易令人產生
恐懼。然而，耶穌的死亡與復活，卻告
訴世人，黒暗會隨著光明的出現而消
逝，死亡並不可怕，靈魂的喪亡才教
人驚心。

聖週六的復活禮儀，開始時的「
燭光禮」，由聖堂外點燃「新火」開始，
然後分傳給在場人士，再齊步進入暗
黒的殿堂。這儀式代表藉著基督復活
的光，黑暗與死亡再不是一道無法跨
越的牆。一點燭光的亮度可能有限，
萬家燈火肯定璀璨非凡。

平安與喜樂，是復活的耶穌基督
送給世人最大的禮物。在耶穌身上，

我們看見沒有仇恨、沒有抱怨，不圖謀
己益，犧牲贖世的精神，就是這種愛之
火，為人類帶來了希望與重生。

不幸的是，現今的世界卻不是這
樣。烏克蘭的大地上，無情的戰火摧毀
了無數的家園，悼亡者的燭火取代了
復活的燭光。全世界都盼望戰火有平
息的一天，國與國之間能攜手合作而
不是鬥過你死我活。要把盼望變成希
望，要把希望變成現實，需要在正義與
和平的薪火中，不斷添加正能量。

願基督復活的光輝照亮大地，也
照亮每個人的心。
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澳門天主教學校當前的教育使命

續談輔助生殖十字
路上

教育
視點

能「活在當下」不錯，但更好的是能
「活好當下」。當前澳門天主教學校普遍
受到家長及社會人士的歡迎，稱許其知
識教育質量很有保證，為學生升學提供
充足的保證。

如果上述的說法準確，只能說澳門
天主教學校能活在當前的教育潮流中，
惟是，假如要問澳門天主教學校有沒有
活出應有的使命，也許就很值得商榷了。

梵二大公會議的《天主教教育》宣
言中就說：「學校由於其本身使命，而悉
心培養學生的智能，同時也是在拓展他
們的正確判斷力……」。前者教會學校
做得非常成功，至於如何幫助學生拓展
他們的正確判斷力，就予人力有不逮的
觀感了。

教導學生正確的判斷力是天主教
學校的重要教育使命，學校的聖經課是
教導學生善用耶穌思考的最理想課堂，
這有助於面對各種情況時做出符合天
主教價值觀的明智決策。以下是一些教
導學生正確的判斷力的方法：

1.引導學生善用耶穌的方式思考：
教會學校應致力教導學生獨立思考，耶
穌就是一個最佳的榜樣。耶穌教我們愛
人如己，教我們過於佔據財富可能比駱
駝穿過針孔更難。

2.建立善惡的判斷標準：耶穌多
次在福音中與人討問何謂善，怎樣才
能樹立善表，建立善惡的判斷標準可
以幫助學生了解什麼是合理的和不合
理的判斷。

上期談及輔助生殖，即人工受孕對胎兒生命的戕害。正在審
議《醫學輔助生殖技術》法案的立法會第二常設委員會最近兩個
星期也有了新進展。

政府代表上周聲稱，只有法案內列明（第五條第一款）的三
種情況，即治療不育夫婦或具事實婚關係者，治療子女的嚴重疾

病，以及有具嚴重風險的遺傳及其他疾病，方可使用輔助生殖技
術。

委員會主席陳澤武會後引述政府代表認為，「若不局限使用
情況，或會出現很多商業代孕（第八條）、配子買賣（第二十五條），
以及會影響出生兒童福祉等，在平衡下，認為只有三種情況較適
合，不希望擴大。」

政府的解釋我們也認同，但有必要重申：我們立場在根本上
的不同在於，即使具有法案准予的理由，要以犧牲其他人的生命，
包括胚胎的生命來達到這些目的，仍然是不可接受的。

還有一點值得大家注意。陳澤武上月底引述政府稱，考慮日
後推出醫療輔助生殖服務補助措施先導計畫，為合資格的不育夫
妻提供相關補助。他稱，政府未有清晰交代先導計畫的內容、補助
範圍和合資格要求等，委員會會繼續與政府溝通了解。

筆者認為，公帑的運用必須要合理，例如給予癌症病人或貧
窮人士免費醫療，而不是贊助人工整容或進行變性手術。生育繁
殖是自然規律，如欲用人為方式改變，只能表示尊重，但不宜以公
帑補貼。


